
嘉陵江路与九龙山路交叉口向东约150米
路北，游园内木台阶破损。

市图书馆北公园内有人种菜，而且枯叶垃
圾无人清理。

嵩山西支路与会展路交叉口向南约30米路
西，建业壹号中心墙体广告破损。

如 发
现身边的
不文明行
为，可扫
描左侧二
维码下载
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APP 进行
报料。

永康路与解放南路交叉口东约80米路北，
主路面雨水井盖破损。
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■见习记者 李沛真
“我比较乐观，喜欢在车上装饰一些小

玩具，为生活增添一些乐趣。”3月26日，
外卖骑手吴文已接受采访时说。

见到吴文已，记者就被他头盔上的毛
绒玩具所吸引。童心未泯的他把一只毛绒
玩具粘在头盔上方，看起来滑稽又可爱。
做了两年外卖骑手的吴文已，把自己对生
活的热爱融入工作。“以前我在这上面粘了
一排玩偶，很多骑手看到了都很喜欢，争
着问我要。”吴文已指着电动车车把说。

做外卖骑手前，吴文已经营了一家饰
品店。“我以前在义乌打工，就是制作小饰
品，对这个领域比较熟悉。”吴文已说。在
义乌时，由于勤奋好学，他很快掌握了手
链、项链的编织技术。工作一段时间后，

他萌生了自己开店的想法。2012年，吴文
已回到漯河，在市区一家商场租下摊位，
开启了创业之路。起初，他从广东四惠、
浙江义乌精心挑选货品，生意渐入佳境。
于是，他扩大了门面，想将生意做大，可
突如其来的新冠肺炎疫情打乱了计划，无
奈之下选择关店。

面对生活的挫折，吴文已并没有气
馁，而是一边照顾家人、一边寻找新的工
作机会。偶然间，他得知外卖骑手收入不
错，便下决心踏入这个全新的领域。“一
开始困难重重，找不到商家、找不到顾
客，导航还经常定位不准。”吴文已说。
面对这些问题，他没有退缩，而是虚心向
有经验的骑手学习，努力摸索。随着时间
推移，他逐渐熟悉了商家的出餐流程、送

餐路线以及小区位置等，送餐量慢慢稳定
下来。

工作中，由于受到过其他人的帮助，
吴文宇也毫不吝啬分享自己的经验教训。
在一次送餐途中，由于下雨路滑，吴文宇
的电动车与一辆三轮车发生剐蹭，导致他
眉骨骨折，休息一个多月才恢复。从此以
后，每当遇到其他外卖骑手，吴文宇都会
嘱咐他们注意安全。此外，在送餐的路上
如果碰到需要帮助的人，他会毫不犹豫伸

出援手。一次，在湘江路一个小区送餐
时，他看到一辆三轮车侧翻在地，有两
位老人躺在路边动弹不得。他与同事主
动上前将老人扶起。还有一次，在黄河
路与舟山路交叉口，他发现一名男子躺
在路边昏迷不醒，立刻上前察看情况并
拨打120。

“大家生活都不容易，都有困难的时
候，如果能帮到别人，我会觉得很快乐。”
吴文宇说。

吴文已：乐观面对挑战 传递生活温暖

■本报记者 齐国霞
震耳欲聋的音乐、声嘶力竭的唱

腔……广场上健身和娱乐活动中使用高
音喇叭产生的噪音影响市民工作和生
活，成了热点问题。近日，记者调查发
现，这一问题在市区多个广场存在，亟
待解决。

广场高音喇叭噪音扰民

在市科教文化艺术中心广场，记者连
续多日观察发现，无论是跳广场舞还是唱
戏、唱歌的市民，使用高音喇叭产生的噪
音不仅影响周边居民的休息，还对周边单
位的办公环境造成干扰。

3月24日下午2点多，在市科教文化
艺术中心广场西南侧，一群戏曲爱好者在
乐队的伴奏下轮番演唱，很远就能听到他
们使用的高音喇叭传出的锣鼓声。

“中午听唱戏，早上和晚上听聒噪的音
乐，想安静一会儿都是奢望。”在未来花园
小区居住的王女士告诉记者，“我们小区的

居民多次举报，但没啥效果。”
市科教文化艺术中心广场东侧一家单

位的工作人员说：“工作时频繁被噪音干
扰，思路常被打断，一些需要高度集中注
意力的工作难以顺利完成。”

同样，市区双汇广场，戏曲爱好者
唱戏产生的噪音也让附近居民叫苦不
迭。这里的“戏班子”有五六个，有的

“戏班子”还使用扩音器，演唱时声音特
别大。

家住红日文景苑小区的居民反映，孩
子们放学后在家做作业时，广场上的噪音
让他们无法集中精力，学习效率大打折扣。

记者调查发现，市区黄河广场、烟厂
花园也有类似情况。

广场上使用高音喇叭很普遍

记者在调查中发现，对于使用高音喇
叭，健身者和娱乐者往往持有不同看法。

只要天气条件允许，在市科教文化艺
术中心广场东侧，健身者从早上6点多就
开始跳操。一名组织者说：“我们也不想扰
民，已经把音量调得尽可能低了。如果音
量再小，后面的人就听不清音乐了。”

一位经常跳操的市民说：“音乐声大一
点，跳舞更带劲。”

“声音大能出效果啊！”对于唱戏娱乐
时使用高音喇叭，大多数戏曲爱好者认为
能营造氛围，使大家的兴致更高。

无论是健身爱好者，还是戏曲爱好
者，其实普遍缺乏自律意识，认为“音量
调低会失去氛围”。也有市民坦言，在公共

场所健身、娱乐是一种正当需求，若音量
控制在合理范围，活动时间避开休息时
段，居民和娱乐者可达成平衡。

广场管理方遭遇治理难题

那么，对广场上的高音喇叭噪音，管
理方为什么不采取措施治理呢？

“我们平时会加大对广场的巡逻力度，
对违规使用高音喇叭的行为进行劝阻和制
止。但管理人员刚走，他们就恢复原态
了。”市科教文化艺术中心的一名保安告诉
记者，“因为噪音问题，管理人员还与使用
高音喇叭的市民发生过争执，最后不了了
之。”

源汇区城市发展服务中心负责管理双
汇广场。该中心管理人员表示，他们也经
常接到市民投诉噪音问题，但管理人员没
有执法权，只能劝阻，不能强行制止，更
不能处罚。

调查期间，记者曾拨打110向警方投
诉市科教文化艺术中心广场的噪音扰民问
题。民警随即到现场提醒跳广场舞的市民
降低喇叭音量，并向记者反馈处理情况。
民警表示，只要有投诉，警方就会到场处
理，但不能长时间守在这里。

目前，针对广场噪音污染管理问题，
公安、生态环境、城管等多部门职责交
叉，呈现“九龙治水”却成效不足的尴尬
局面。我国噪声污染防治法明确规定，“在
街道、广场、公园等公共场所组织或者开
展娱乐、健身等活动，应当遵守公共场所
管理者有关活动区域、时段、音量等规

定，采取有效措施，防止噪声污染；不得
违反规定使用音响器材产生过大音量。”但
在实际管理中，法规的执行常因“法不责
众”而遭遇阻力。

治理噪音污染
还广场一片宁静

如何有效治理广场高音喇叭噪音，还
市民一个宁静的工作、生活和学习环境
呢？调查采访中，广场管理方、相关执法
管理部门和广大市民纷纷为解决广场高音
喇叭噪音问题出谋划策。

大家认为，广场管理方应当加强法律
法规宣传，增强健身者和娱乐者的环保和
公德意识，引导他们自觉控制喇叭音量，
做到不干扰他人。

广场管理方应当制定更加细化的广场
活动管理规定，明确不同时间段允许的音
量范围，并严格执行；设立集中的广场活
动区域，将噪音源相对集中，远离居民区
和办公区。

管理部门应加大巡逻力度，对使用
高音喇叭产生噪音且屡教不改者，有执
法权的管理部门应当依法对其进行处
罚，比如行政警告、罚款等。同时，还
要建立完善的投诉处理机制，及时解决
群众反映的问题。

此外，还可以借鉴大城市治理广场噪
音的成功经验，如推广定向音响技术，将
声音控制在特定区域内，减少外溢；利用
智能监测设备实时监控，音量超标自动提
醒。

广场高音喇叭 何时不再扰民

【建言回复】
网友：岷江路郾城小学南校区、嫩

江路与泰山路交叉口郾城小学北校区校
门口附近没有公共卫生间，家长接学生
时如厕很不方便。

市城市管理局回复：经了解，上述
两处位置附近确实没有公厕。为方便市
民如厕，我们将尽快协调合适位置修建
公厕。

小编点评：公共厕所作为城市基础
设施的一部分，是衡量一个城市精神文
明水平的重要标尺。有关部门应听取市
民的意见和建议，合理选址，尽快建
好，满足市民如厕需求。

网友：湘江东路博顺未来华城充电
站建好快半年了，但一直不能使用。什
么时候可以使用？

市城投有限公司回复：经调查，因
场站地下交叉各类管网、电缆高达十
处，路径复杂且存在施工难度。市供电
公司重新制订施工方案，并于 2024 年 3
月8日按照新供电方案完成顶管施工，目
前正在进行后续供电工程施工。预计场
站在4月初投用。

网友：泰山路北段市城管局北侧500
米路西的公交站牌后方有一处窨井盖破
损，存在安全隐患。

市城市管理局回复：经市政中心工
作人员现场确认，该处为市政排水窨
井，现已处理完毕。

小布帮问：3月25日，小布来到网友
所述位置，看到破损的井盖已经换新。

网友：泰盈紫金城小区南门西侧，
商贩长期占道经营，多次造成交通拥
堵。希望商贩可以在指定的地方摆摊，
不要影响交通。

源汇区回复：经市城管局统筹规
划，在该区域设置规范化便民服务点，
引导流动商贩到指定区域合法经营。在
未有新的规划区域之前，源汇区城管部
门将加强该区域的日常巡查管理工作，
引导流动商贩在规划范围内经营，确保
道路畅通。

小编点评：设置便民服务点既方便
了流动商贩，又方便了市民。有关部门
要加强管理，避免出现占道经营现象，
把便民服务点管好；商贩应自觉遵守城
市管理规定，确保不影响交通和市容。

网友：滨河路、老街、漯河火车站
站前广场的地面交通标线模糊不清，建

议重新施划。
市公安局回复：目前上述路面已开

始施划地面交通标线。
小编点评：标线模糊不清不仅影响

通行效率，还可能带来安全隐患。有关
部门应尽快完成该处道路标线施划工
作。同时，其他道路模糊不清的标线也
要重新施划，确保其能够准确引导车辆
和行人通行。

网友：经开区创新路的路灯一年不
亮了。

经开区回复：已安排施工人员前往
维修，该路段现已恢复正常照明。

网友：牡丹江路与解放路交叉口的
左转车道绿灯亮起时，对向直行仍然是
绿灯，经常导致路口处拥堵，建议将红
绿灯左转与直行分开指引。

市公安局回复：经调查，该路口为
提升通行效率，直行和左转放行时有部
分叠加时间，后续将根据路口车流量调

整高峰时的放行方式。

网友：淞江路（井冈山路—太行山
路）早高峰车辆较多，车辆需要在太行
山路路口掉头才能去路北的单位，路北
的两家幼儿园接送学生的车辆也是如
此，向左转的车辆需要等上好几轮绿灯
才能左转。建议路中间护栏开口。

市公安局回复：经调查，淞江路
（井冈山路—金山路） 为绿波道路。近年
来，我市通过建设“绿波带”（即协调多
个路口信号灯相位，使车辆以特定速度
连续通过绿灯），提升通行效率、缓解高
峰拥堵。淞江路与太行山路交叉口、淞
江路与井冈山路交叉口都有掉头黄虚
线，掉头车辆可以不用等待信号灯，在
保障安全的情况下掉头。路段护栏开口
会影响正常绿波下车辆通行，增加停车
次数与停车等待时间。另外，因淞江路
车速普遍较快，护栏开口后车辆掉头也
有较大安全隐患，因此不宜开口。

本报记者 许璐瑶 整理

漯河发布APP

《市民建言》 是由漯河日报社和
12345政务服务便民热线、市互联网应
急指挥中心联合开设的网络民情栏目，
旨在及时反映社情民意，在党和政府与
市民之间架起沟通的桥梁，为市委、市
政府及有关职能部门提供决策参考。

大家有什么烦心事、麻烦事，可通
过以下途径留言：一是扫描二维码下载
漯河发布APP，打开《市民建言》栏目
即可留言；二是在漯河发布微信公众号
下方《市民建言》栏目留言；三是私信
漯河发布微信公众号留言。

■本报记者 于文博
3月 26日，召陵区东城街

道汾河路社区活动室内热闹非
凡，十几位居民正在学习如何
使用扭扭棒制作荷花。“前段时
间，我们学习了怎么制作柿
子。成品拿回家后，家人都很
喜欢。”居民常幸福告诉记者，

“特别感谢赵老师！她开设的扭
扭棒手工制作课给我带来了很
多乐趣。”

常幸福口中的赵老师是汾
河路社区工作人员赵芸。自
2024年起，赵芸自学扭扭棒手
工制作技能并义务教授居民，
帮助居民丰富业余生活、拓宽
增收渠道。

汾河路社区的一架展示柜
内，摆放着向日葵花束、铃兰
花灯、蓝孔雀摆台、荷花台灯
等扭扭棒手工艺品。这些作品
都栩栩如生、精致可爱，不少
出自赵芸和她的学生之手。“扭
扭棒是一种可随意弯曲、剪裁
且色彩丰富的手工材料。一些

居民在学习一段时间后，可以
做出很不错的作品，因此学习
热情很高。目前，扭扭棒手工
制作课堂已经开设 30多期。”
赵芸说。

课前，赵芸会和居民进行
沟通，并根据大家的意愿选择
合适的授课内容。授课结束
后，赵芸还会在微信群里回答
大家的问题，帮助他们更好地
完成作品。

“我是零基础，现在学会
了 用 扭 扭 棒 做 蜡 梅 、 向 日
葵、玫瑰、小蛇等。从单枝
花卉到组合造景，每完成一
个作品，我就很有成就感。”
居民杨婉君说，“跟着赵老师
学 习 ， 我 的 业 余 生 活 更 加
丰富，还掌握了一项技能，
真的很开心。”

“目前，我们社区在尽力为
居民寻找与扭扭棒手工制作相
关的就业或创业机会，希望能
让大家有更多收益。”赵芸告诉
记者。

开设手工课程
丰富居民生活

3月27日，西城区新城办月湾湖社区联合万安医院在辖区开展
义诊活动。 本报记者 姚晓晓 摄

3月27日，郾城区沙北街道昆仑社区联合郾城区教育局、郾城
区消防救援大队等走进昆仑路小学，开展消防安全检查。

本报记者 张玲玲 摄

■张俊霞
春暖花开，杨柳吐翠。市

民纷纷走出家门，或约上几位
好友，或带上一家老小，走进
大自然呼吸新鲜空气，放松身
心。然而，一些市民在亲近大
自然时，会肆意攀折花木、乱
扔垃圾、踩踏农作物等，破坏
了身边的生态、美景，影响他
人的出游体验。

文明春游，需要全社会共
同发力。相关部门要进一步加
强宣传教育，把生态环保理念
植入每一位市民心中，倡导市
民文明出游，践行环保理念和
社会主义核心价值观，做一个
讲文明、讲道德、守底线的
人。要充分利用各大媒体平
台，深入宣传城市建设的做法
和成效，引导大家用实际行动
为生态环境建设作出应有贡
献。同时，加大对不文明行为

的惩治力度，曝光不文明行
为，引导市民在享受美好时光
时少一些“任性”，多一些自
律。

市民要规范自身行为。漯
河是全国文明城市。作为城
市的一员，我们要加倍珍惜
来 之 不 易 的 良 好 城 市 形 象 ，
牢固树立“青山绿水就是金
山银山”的生态理念，以自
己的一言一行呵护良好生态
环境，以一个个文明举动擦
亮城市文明底色。

一花一木皆诗意，一步一
行总关情。这个春天，让我们
以敬畏之心守护草木，以文明
之举对话山水，让文明之花绽
放沙澧大地！

春日踏青 文明相随


